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“硕士生专业课统考弊大于利”
北师大校长建议取消部分硕士生专业课全国统一入学考试

所有教师都应建立终身学习体系
2007 年，国务院决定在

6所部属师范大学实行师范
生免费教育。去年，4.6 万
首届免费师范毕业生全部
到中小学任教，90%以上在
中西部。钟秉林认为，要
使免费师范生留得住、干
得好，迫切需要构建一套
完善的、覆盖全国的免费
师范生终身学习服务体系
作为支撑。

为此他在今年的两会
提案中建议教育部行政部
门应支持“全国教师教育网
络联盟公共服务平台”的建
设，从国家层面进行统筹，
建立有效的资源共建共享
机制，完善资源管理和学分
管理，同时从政策和专项资

金上对全国教师教育网络
联盟建设给予实际支持。

【观点】

提案的出发点是免费
师范生的终身学习，而落脚
点则是建立“全国教师教育
网络联盟公共服务平台，换
言之，免费师范生不过是

“由头”，其目的是希望政府
部门重视公共服务平台建
设。其实，不仅免费师范生
需要建立终身学习体系，所
有教师，都应该建立终身学
习体系。之所以拿免费师
范生“说事”，是想由此引起
政府部门对教师继续教育、
培训的关注。这一提案，可

见良苦用心。
教师的终身学习是提

高教师素质的重要方面。
由于教育经费有限，一些地
方的教师工作都难保障，教
育培训也就更别指望纳入
预算了；另外，就是有教育
培训，也存在着覆盖面低、
培训资源有限等问题。

建立教师教育网络联
盟，确实是一个不错的方
式。但比建设更重要的是
利用。我认为近年来，类似
的网络联盟不少（比如国家
精品课程开放平台），投入
资金也不菲，但使用情况并
不乐观。

——21世纪教育研究
院副院长熊丙奇

本报讯 “取消部分硕
士生专业课全国统一入学
考试的问题迫切需要解决”，
日前，全国政协委员、北京
师范大学校长钟秉林在两
会上提出这一建议后对本
报记者说。

目前，我国硕士生入学
考试除英语与政治科目实
行全国统考外，部分专业
课（如历史、教育、心理等
学科）在几年前也调整为
全国统考，其中之利弊一
直 存 在 争 论 。 钟秉林去
年就提交过此建议，今年，
他再度将建议写入提案。

钟秉林认为，从实践情
况看，部分硕士生专业课实
行统考，不利于高校选拔适
合专业需要的、具有学术潜
力的学生体现自己的学科
优势和特色。更为严重的
是，它诱发了部分高校本科

教育的“应试化”倾向。另一
方面，不少高校为了选拔合
适学生，加大了复试权重，但
又遭到社会公信力的质疑。

钟秉林指出，从国际比
较看，国外高水平大学研究生
招生对于语言、推理能力和
专业基础的要求是共同的，
但都没有通过全国统一考
试来考查考生专业基础知
识水平。而且这也背离了
我国招生体制改革的方向。

上周，本报联合新浪教
育频道进行的调查显示，约
46%的网友认为专业课统
考更公平。对此钟秉林回
应，“研究生选拔与本科生
不同，本科生的选拔注重
考查其基础知识与融会贯
通的能力，而研究生强调
的则是其专业水平和创新
意识。总体来说，硕士生
专业课统考的弊大于利。”

近日，全国人大代表、
南开大学校长龚克提出“开
展对《教师法》的执法检查”
的建议，表示要从整体上促
进教师队伍的建设。

《教师法》制定于 1993
年，它以法律的形式对教师
的权利义务、资格任用、培
养培训、考核奖励、待遇和
责任都做了全面而明确的
规定，是依法治教办学，是
教师队伍建设进入法制化
的 轨 道 。 但 这 部 法 律 自
1994 年 1 月 1 日实施以来，
除了实施初期在部分地区
进行过执法检查外，长期没
有 进 行 过 全 面 的 执 法 检

查。龚克认为，《教师法》许
多规定都没有落到实处，这
种情况亟待改变。

建议开展检查的对象，
第一要看政府对《教师法》
的执行情况，不仅是教育行
政部门，还涉及计划、财政、
人事、卫生、司法等部门，然
后要学校对《教师法》的执行
情况，教师自身履行法定权
利义务的情况，以及公众了
解和监督《教育法》的情况。

建议检查的重点，首先
是教师的权利义务，其次是
教师培训是否落实，在时
间、经费、条件方面是否得
到保障；第三是教师待遇等

是不是落到了实处。

【观点】

教师们对《教师法》中
涉及的一些显性问题应该
都比较清楚，不是显性问题
的可能不会特别了解。《教
师法》在实际中的落实要有
很多桥梁，比如体现在管理
制度上。而相关规章制度
的制定落实也受各种因素
的限制，比如学校的价值取
向和财力状况等等。所以

《教育法》的落实要考虑到
具体的情况。”

——北京师范大学教
育学部教授李奇

“建议开展《教师法》执法检查”

新京报：去年两会，您
此提案提交后，教育部有
什么反馈吗？

钟秉林：有。教育部
相关部门曾和我联系，表
示会积极考虑，但之后的
进展情况我不是很清楚。

新京报：今年两会你
为什么又提出此建议？

钟秉林：因为这个问
题是比较迫切需要解决
的，北师大的教师对此反映
也比较强烈。每个学校都
有自己的人才培养目标和
人才选拔标准，部分硕士生
专业课实行统考不利于学
校选拔自己需要的人才。

新京报：你认为取消

硕士生专业课统考的难度
在哪里？

钟秉林：取消硕士生
专业课统考不会涉及到法
律法规，只要教育部下决
心，是比较容易操作的。
但不可否认教育方面的改
革确实需要一个周期和过
程，因为这种改革会影响
到很多考生的复习和备
考，关乎他们的利益。我
希望教育部明年在这方面
能有所突破。

新京报：应取消哪些
学科的硕士生专业课统考？

钟秉林：我认为所有
学术型硕士的专业课统考
都应该取消。

■ 对话

希望教育部有所突破

●赵家琪（化名），北京
师范大学历史学院研三学生

我 赞 成 专 业 课 统 考 ，
因 为 这 样 可 以 很 大 程 度
防 止 暗 箱 操 作 。 众 所 周
知，现在名校的保送生比
重越来越大，从这个角度

讲 通 过 统 考 选 拔 人 才 也
并无不可。

以历史学科的专业课
统考来看，题型多，知识面
广，是经过精心设计的，近
两年来试题的开放性也越
来越强，有自己的优势。

■ 观点

“民办大学
最缺资金”

去年 5所民办高校获得
硕士研究生招生资格曾引
起社会广泛关注。对于创
办高水平民办大学，钟秉林
在今年两会提案中认为，政
府应采取有力措施，实施
“高水平民办大学建设项
目”，在经费、监督、信息服
务、培训、交流合作等方面
给予切实的支持，同时要尽
快出台文件，优化民办教育
的发展环境,为高水平民办
大学建设提供政策保障。

【观点】

我很赞同钟校长的提案，
希望能引起有关部门高度重
视，逐步形成支持高水平民办
大学建设的社会氛围和体
系。目前创办高水平民办大
学，资金缺乏是第一位的。

民办大学的收入主要靠
学费，而公办大学除学费外
还有政府补贴。10年前，民
办大学和公办大学的收入总
体来看是差别不大的。但现
在政府对公办大学的补贴与
过去相比增加了很多，而民
办大学由于竞争激烈，学费
并没有太多增加，这就导致
了双方的收入有了较大差
距。而且政府有些政策是用
公办大学的标准来要求民办
大学，如政府规定大学教学
活动的经费要占大学学费收
入的20％，但民办大学的学
费比公办大学高很多，这就
意味着我们的教学活动经费
也要高很多。

我们需要政府制定配套
政策为民办大学的发展创造
一个平等的竞争环境，让我们
机制灵活的优势发挥出来。

——王兴贵，北京吉利
大学校长

之 教育

其他建议
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●阎凤桥，北京大学教
育学院副院长

今年北大教育学院的
硕士研究生不再通过参加
全国统考来选拔，全部通
过推荐方式进行，我们会
根据学校的推荐、学生平
时成绩及面试来确定最终

人选。而且之前我们有些
教育专业（教育经济与管
理）的专业课考试一直采
用自己出题的考试方式，
没有参加全国研究生专业
课统考。我个人觉得专业
课统考并不是很有效的研
究生人才选拔方式。

支持 统考不利于人才选拔

全国政协委员、北京师范大学校长钟秉林

全国人大代表、南开大学校长龚克

不支持 统考能防止暗箱操作


